
AMBIEN-TICO

Boletín del proyecto:

EXPLOTACION ECOSISTEMICA Y COYUNTURA AMBIENTAL EN COSTA RICA

No. 4, octubre, 1992.

APARTADO 86-3000, ESCUELA DE CIENCIAS AMBIENTALES,
UNIVERSIDAD NACIONAL, HEREDIA, COSTA RICA.

Editor: Eduardo Mora. Artes finales: ABC Ediciones S.A.

BANANOS Y TURISMO: nuevas expresiones ecologistas del discurso empresarial

*(análisis hemerográfico de la relación sociedad-naturaleza)
(15 de mayo al 15 de agosto)*

Por: Emilio Vargas Mena

De nuevo resalta en nuestra hemeroteca de los tres meses anteriores el debate entre ecologistas y empresarios (conservación y producción), como hecho más relevante de la coyuntura ambiental. La información es profusa: numerosas noticias informan sobre los argumentos de unos y otros, sobre todo en las actividades bananera y turística, pero también -aunque con mucho menor intensidad- en torno al deficiente manejo de desechos en el populoso Valle Central. Otras noticias dan cuenta de algunos esfuerzos de relativa importancia en agricultura orgánica, control de deforestación, impulso a las plantaciones forestales, investigaciones científicas y la Cumbre de la Tierra.

Solo un 12% de las noticias examinadas (N=165) refieren directamente, con aporte de datos o conocimiento específicos, a la explotación

de ecosistemas y a la conflictividad ambiental resultante. Esto quiere decir que los costarricenses están escasamente informados sobre el impacto ambiental **real** (concreto) que generan las actividades productivas al entrar en relación directa con la naturaleza. Pocas y vagas referencias son las que encontramos en nuestro período de análisis: en seis meses se han logrado producir 670 metros cúbicos de bio-compost en la Hacienda Juan Viñas; se realiza combate de plagas con insectos parásitos y feromonas y producción sin agroquímicos en cuatro pequeños proyectos del Valle Central; 183 metros cúbicos de madera por há. pueden ser producidos por regeneración natural en Sarapiquí después de 25 años de crecimiento de un bosque secundario; el 93% de los copos, el 54% del hielo de hospitales y el 60% del hielo comercial en cubitos se encuentra contaminado con coliformes fecales.

En el mismo sentido del párrafo anterior, pero aún sin cifras específicas, encontramos los artículos del suplemento de CORBANA: *Rutas Bananeras*, que realizó en los pasados tres meses un esfuerzo considerable por tratar de convencer a los lectores de La Nación de que ya se están aplicando medidas de control ambiental en las fincas bananeras: reforestación de márgenes de ríos, uso de desechos orgánicos como fertilizantes y para alimentos; control de desechos sólidos; evaluación de la calidad del agua en drenajes y ríos; manejo adecuado de agroquímicos en aeropuertos e investigaciones biológicas sobre dinámica poblacional de especies acuáticas. El suplemento presentó los avances experimentales de la EARTH en tratamiento de aguas y alguna información gráfica sobre algunas fincas donde se siguen las normas. Sin embargo, se constata en el análisis hemerográfico que esta información solo predomina en los suplementos pagados por CORBANA y no en las otras fuentes consultadas. La razón podría ser la que el mismo editorialista de *Rutas Bananeras* sugiere: las decisiones importantes en materia ambiental fueron tomadas por el sector bananero en los últimos meses (LN, Rutas Bananeras, junio-julio 92, p.2) (subrayado nuestro).

El resto de las noticias y artículos (88%) disemina información sobre lo que hemos denominado en nuestro proyecto *discurso y acción sociales*. En otras palabras, la prensa consultada nos informa básicamente sobre lo que las fuentes **dicen que piensan** (opiniones, discurso, ideología) y **cuentan que hacen** (acciones). Muy pocas noticias reflejan procesos de investigación rigurosa (7%). Algunos actores se esfuerzan por presentar a los periodistas sus informaciones en términos estadísticos (por ejemplo, el MIRENEM), pero en general solo se tiende a informar en términos no cuantificables ni precisos. Se trata pues del mundo de las **ideas** y de la **política**, donde el discurso que se proyecta (al menos en nuestro medio) es, en general, científicamente débil, poco elaborado e ideológico.

En este terreno movedizo del discurso y acción sociales son tres los asuntos que predominan en la prensa (53% de las informaciones): el debate del banano, el del turismo

y el de manejo de desechos sólidos. La novedad en el primer asunto es el énfasis propagandístico del sector bananero en su compromiso con el ambiente y la iniciativa de los grupos ecologistas quienes preparan para el mes de setiembre, una marcha en San José, con participación de organizaciones sindicales, pastorales e indígenas. La acusación de que los pozos de agua potable de una empresa bananera podrían estar contaminados con clorotalonil en niveles no tolerables para la salud humana -quizá uno de los argumentos más concretos y técnicamente elaborados de los ecologistas- ha quedado sin respuesta en el debate. Se afirma que "se está estableciendo un sistema para evaluar la calidad del agua en ríos y drenajes" (LN, Rutas Bananeras, junio-julio 92, p.2), pero el discurso no menciona aún las aguas subterráneas. Las denuncias contra las bananeras siguen siendo múltiples, pero repetitivas y basadas en situaciones que no parecen bien documentadas, a excepción de acciones legales emprendidas por el Estado contra la compañía inglesa GEEST, por deforestación de 400 hectáreas.

Esa acción legal originó un conflicto al interior del gabinete del Presidente, entre el moderado ministro Bravo (quien estuvo de acuerdo con cuatro de los puntos de la sentencia del Tribunal Internacional del Agua que condenó en Holanda a una empresa bananera en febrero pasado) y el radical ministro Lizano quien considera que los mejores suelos del país están todavía cubiertos de bosques (LN, 11 julio 92, 4A). Como consecuencia del conflicto grupos de presión liderados por el Ministro Lizano y la Cámara de Agricultura y Agroindustrias presionaron, con éxito, para quitarle a MIRENEM potestad sobre los suelos agrícolas eliminando el artículo 47 del nuevo proyecto de ley forestal. También intentaron, infructuosamente, regresar la Dirección General Forestal al Ministerio de Agricultura, aduciendo politización del problema en los grupos ecologistas (LR, 19 julio 92, p. 7).

Por otra parte, en relación al turismo lo que más destaca en estos meses son las declaraciones de marcado tono neoliberal del Ministro Chacón que contradicen el frágil consenso entre los actores que figuran como protagonistas en la coyuntura. El Ministro cree

más en "libertad empresarial" que en "grandes planes donde todo está acomodado" (LR, 24 mayo 92, p. 12A). Cuestionado sobre la poca presencia de pequeñas empresas hoteleras, el Ministro afirmó que "existe libertad de inversión y que los extranjeros tienen iguales oportunidades para desarrollar complejos turísticos" (LR, 29 mayo 92, p. 2A). Con esto sale al paso de quienes creen que el crecimiento de la industria turística puede **planificarse**, incluido el Sr. Carlos Roesch, Presidente de la Cámara de Turismo (CANATUR), quien afirmó una semana después en el mismo periódico que si el turismo quiere ser sostenible debe planificarse (LR, 31 mayo 92, 6A).

En el período analizado destaca también el espacio que se ha abierto para la **ética ambiental** en el país: el Departamento de Filosofía de la UNA organizó a mediados de mayo un Simposio sobre Ética y Medio Ambiente, en el que se discutieron problemas éticos relacionados con la producción bananera, con el turismo y con la explotación de la biodiversidad, entre otros temas. El Ministro Bravo consideró que en la actividad bananera se requiere un Código de Ética compartido (LN, 27 julio 92, p. 18A) y también se ha empezado a divulgar un código de ética para ecoturistas en la prensa nacional (LR, 17 julio 92, p. 19A) y se prepara un simposio específico sobre este tema.

Las críticas al turismo ya empiezan a ser reiterativas y sin nuevos aportes cualitativos: marginación del turista nacional, concentración de beneficios en los grandes proyectos, impacto ambiental negativo, ausencia de planificación, etc. La Sociedad Audubon (Ricardo Hollan) se hizo presente en el período proponiendo una definición más precisa de los aspectos que debe

contemplar el "ecoturismo": estudios de impacto ambiental, estudios de capacidad de carga máxima, tratamiento óptimo de desechos utilizando reciclaje, generación alternativa de energía, emplear y entrenar en todos los puestos a la gente local, tomar en cuenta artesanos locales, informar al visitante sobre lo que debe ser el ecoturismo, promover organizaciones locales de guías turísticos y generar aportes de ingresos para conservación. *La Sociedad Audubon seguramente no sabe, pero sospecha, que en el conjunto de noticias sobre turismo de estos meses ninguna hace referencia a realidades concretas de un solo aspecto de los mencionados.* Solamente el Presidente de CANATUR sugirió que Jacó es un buen ejemplo de integración del turismo y la comunidad, pero no refirió a ningún estudio que lo confirme.

Finalmente, lo más notable en el período en relación al manejo de desechos sólidos ha sido la respuesta comunitaria a las iniciativas gubernamentales sobre un relleno sanitario para el Valle Central. En Río Azul, en Cartago y en Esparza los vecinos protagonizaron airadas protestas contra los rellenos sanitarios y pusieron en evidencia las contradicciones entre el IFAM, el AyA, los gobiernos locales y los intereses de las comunidades. Sin embargo, pese a las protestas en Esparza y a las advertencias de AyA, el relleno ha sido ya adjudicado en concesión a la empresa argentina COMARCO y será instalado en las antiguas minas de Macacona (LR, 24 julio 92, p. 5A). Según un estudio de la OIT la industria de la manipulación, tratamiento y eliminación de desechos crece entre un 15% y un 20% en los países desarrollados y aporta entre un 8 y un 10% del PIB (SU, 12 junio 92, p. 4).